

AQUI SE CONSTRUIRA UN GRAN PARQUE MODERNO



En el corazón de la populosa barriada de Jesús del Monte,—manzana comprendida por las calles Santa Emilia, San Indalecio, Zapotes y San Benigno—se encuentra el parque de Santos Suárez, que, debido a la falta de atención oficial se ha convertido en un solar yermo donde crece la hierba, se carece de bancos, luz y alumbrado. Además, los cimientos del edificio que allí se pretendió levantar con destino a la oncenena estación de policía, sirven como lugar propicio para ocultarse los delincuentes, especialmente en horas de la madrugada.

Familias de Jesús del Monte Abogan por la Reconstrucción del Parque de Santos Suárez

Más de Cinco Mil Colegiales que no Pueden Disfrutar de un Lugar de Recreo.—Abandono Oficial.—No hay Arboles, ni Luz, ni Bancos.—Esta Noche Habrá Allí un Gran Mitin

Por FRANCISCO SENDRA

Especial Para EL MUNDO

Hay que reconstruir el parque de Santos Suárez... Es imprescindible que el Gobierno proporcione la manera de que los centenares de niños de las populosas barriadas de Jesús del Monte y de Santos Suárez disfruten de algunas horas de esparcimiento en sitios apropiados, que posean, desde luego, todos los útiles modernos.

Ese es el clamor unánime de las familias que residen en aquellas zonas. Y, en consecuencia, se han agrupado bajo la organización denominada Asociación Cívica. Por un Jesús del Monte Mejor, para reclamar de las autoridades oficiales la inmediata reparación de la antigua Plaza de San Joaquín.

Esta noche, a las nueve, se celebrará allí un gran mitin. Con ese motivo, sus organizadores han hecho un llamamiento a todos los vecinos para que asistan al mismo y oigan la palabra autorizada de personas tan responsables como son: el doctor Mario Villalón, presidente de la Asociación; el doctor Roberto Urquiza, en su condición de pedagogo; la doctora Gilda Peraza, directora de la Oficina de Protección y Defensa del Niño; el doctor José Chelala Aguilera, profesor de Anatomía Topográfica de la Facultad de Medicina y estudioso de las cuestiones médicosociales; el doctor Ildelfonso Bernal, catedrático de Sociología de la Universidad de La Habana, y el doctor Manuel Bisbé, profesor de Griego de la Facultad de Filosofía y Letras y representante a la Cámara, que hablará sobre La Función Social de los Parques. El primer ministro, doctor Félix Lancis, en su condición de antiguo vecino del barrio de Jesús del Monte, y jefe del Gobierno, ha sido invitado al acto. Se espera que asista y haga el resumen, ofreciendo su apoyo para lograr la concesión del crédito necesario que permita llevar adelante las obras en cuestión.

Hay 8,000 Metros Cuadrados

La manzana que comprende el parque de Santos Suárez cuenta

con 8,000 metros cuadrados. Pero toda esa extensión de terreno está convertida en un lodazal. En horas de la noche cuesta trabajo transitar por allí, porque la falta de luz es notable. Todo está destruido; y, ahora, se proclama no sólo la indiferencia oficial existente desde hace algunos años, sino también la apatía de muchos ciudadanos que, perteneciendo a instituciones cívicas, no reclamaron en el momento preciso la ayuda oficial para la conservación del aludido parque.

El parque de Santos Suárez estuvo a punto de tener otro destino. Cierta día, en época en que era jefe de la Policía Nacional el ex coronel José E. Pedraza, los vecinos fueron enterados de que allí se levantaría el edificio para la oncenena estación, porque el Municipio había cedido el terreno. Se iniciaron las obras. Hicieron las excavaciones, pero surgieron dificultades y todo se paralizó. Pasaron los meses y —según apuntó en aquella ocasión nuestro estimado compañero Celso T. Montenegro— los cimientos abiertos constituyeron una seria amenaza para la vida de las personas que por allí cruzaban. Fué entonces, cuando un grupo de vecinos, presididos por el ya fallecido René R. Ojea, —que fuera consecuente compañero de la redacción de El País— se entrevistó con el capitán Rogelio R. Orive, que actuaba como supervisor de la Prisión de La Habana y logró de éste que enviara una cuadrilla de reclusos para que se encargara de rellenar los huecos.

El año pasado, durante el mando del coronel retirado Antonio Brito Rodríguez en la Policía Nacional, se pretendió nuevamente construir el edificio para la oncenena estación. Se construyeron los cimientos; se llevaron los materiales y casi un centenar de vigilantes y obreros trabajaban ya en la obra, cuando cesó el expresado funcionario en su cargo y se paralizaron por segunda vez las labores.

Lo que habría de constituir el sótano de la estación está sirviendo para refugio de parejas de enamo-

rados que ofrecen, en algunas ocasiones, espectáculos acentuados contra los más elementales principios de moral; y, en otras, sirve como sitio escogido para ocultarse los delincuentes que merodean por la zona.

Los caminos del parque están todos cuarteados; rotos por las raíces de los árboles, que en su casi totalidad fueron podados después del ciclón. Cuando llueve se producen inundaciones, quedando como consecuencia de ellas pequeños charcos de agua estancada. En esos sitios se procrean infinidad de larvas de mosquitos.

Allí Hubo una Vaquería

En la antigua Plaza de San Joaquín —que así se llamó el hoy parque de Santos Suárez— hubo un solar yermo que durante muchos años se utilizó como vaquería. Cofundaba su entrada principal con la finca Los Zapotes. El centro lo formaba un lagunato. Más tarde sirvió de terreno de pelota a la juventud primitiva de Jesús del Monte y se celebraron emocionantes desafíos. Siendo secretario de Obras Públicas el ingeniero José Ramón Villalón, en el año 1913, se construyó el parque, se hicieron las calles y jardines y se instalaron bancos de madera y luces con faroles de gas. Pasado el tiempo, todo aquello fue desapareciendo.

Al fondo del parque, junto a la calle Zapotes, se levantó hace algunos años una caseta que se destinó a Biblioteca Municipal.

Lo que Ahora se Pretende

La Asociación Cívica por un Jesús del Monte Mejor, se entrevistó ya con el premier Lancis, el ministro de Obras Públicas, ingeniero San Martín, y el encargado de la conservación de parques, ingeniero Rodríguez Acosta. A estos funcionarios se les ha señalado que el anhelo de los vecinos de esos barrios es que en el parque de Santos Suárez se haga algo análogo a lo que existe en el Parque José Martí: terreno de pelota, hamacas, barriles, columpios, cachumbambés, pistas para patinar y una sección para los niños muy pequeños.

Se sabe que los funcionarios de O. P. están estudiando la manera de resolver la cuestión, porque con la exigua cantidad de \$10,000 que está presupuestada para el cuidado de parques, es imposible atenderlos como es debido. Háblase de la inversión de \$50,000, por una sola vez, para la adquisición de equipos, camiones, pipas de riego, máquinas segadoras, tractor con grúa, y uniformes para los guardajurados para solucionar el grave problema de los parques habaneros. A pesar de esa gestión, la Asociación Cívica por un Jesús del Monte Mejor, lucha, a fin de que la reconstrucción del parque de Santos Suárez se acometá inmediatamente.

Presentarán un Show

Anúnciase que en el mitin de esta noche, se presentará, además de los oradores ya mencionados, un show en el que tomarán parte la Banda Municipal, el tenor José Fernández Valencia y los cancioneros Raúl del Castillo, Rita María Rivero, Héctor de los Ríos, Tito Gómez y Emma Roller.